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Accueil et l’intronisation de notre nouveau curé 
Bertrand Thebaut  
 Le dimanche 22 octobre, dans l’église de Saint Martin,en 
présence d’une foule nombreuse,  a eu lieu l’accueil et 
l’intronisation de notre nouveau curé Bertrand Thebaut  
qui succède à Michel Cottereau. C’est accompagné  de 
Mickaël Le Nezet, vicaire épiscopal du diocèse, avec   M 
Cottereau,  J P Samoride, JM Baillarguet  et en présence 
de plusieurs maires et ex maires de l’île que la cérémonie 
s’est déroulée. Après la  présentation des 10 clochers de 
l’île et des différentes organisations et conseils  par 
Catherine Gauthier, la lettre de mission donnée par 
l’évêque du diocèse  a été lue par  M  Le Nezet. auquel a 
répondu B Thebaut. Puis les membres de l’équipe 
pastorale furent à nouveau intronisés pour un mandat de 
trois ans.  La messe,  concélébrée par notre vicaire 
épiscopal  et les prêtres présents, s’est ensuite déroulée 
animée par   la chorale inter – paroissiale sous la direction 
de Françoise Fruchard. Après la proclamation de 
l’Évangile, le père Le Neze,t dans son homélie, s’efforça 
de montrer, grâce aux commentaires des lectures et de 
l’Évangile du jour en ce début de la semaine consacrée 
aux missions, combien l’annonce du Christ était d’actualité 
non seulement pour les membres du clergé mais pour 
tous les chrétiens unis à la suite de leurs pasteurs. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Credo fut proclamé  devant l’autel par Bertrand 
Thebaut  puis l’assemblée renouvela les promesses du 
baptême.  Après la communion, notre nouveau curé 
remercia les fidèles de toute l’île de leur présence ainsi 
que les bénévoles ayant préparé la cérémonie et la 
chorale pour l’avoir animée.  Ayant déjà été reçu par les 
enfants du catéchisme il leur accorda une bénédiction 
spéciale  avant que le chant d’envoi « jubilez criez de 
joie » ne retentisse. Un pot d’amitié  permit à tous de se 
revoir et de partager un bon moment de convivialité. 
                                                              J C B 

EDITORIAL 
Chers frères et sœurs, j’arrive parmi vous alors que l’île de Ré est balayée par les vents. J’espère cependant que mon 
caractère parfois tempétueux ne causera pas trop de vagues malignes. 

Sachez que c’est aussi la saison du vent sur St-Pierre-et-Miquelon ; les tempêtes y sont de plus en plus fortes chaque année 
– conséquence probable du dérèglement climatique en cours…  

Le vent peut certes être destructeur mais n’oublions pas qu’en règle générale il est aussi fort utile : vent dans les voiles des 
bateaux, vent mouvant les éoliennes, vent qui nous fait partager la musique des voisins !    

Puisse, frères et sœurs, un bon vent souffler sur nous et en particulier sur nos nouveaux confirmands : 

Ac 2,2 : il y eut un bruit qui venait du ciel comme le souffle d'un violent coup de vent 

Abbé Bertrand THEBAUT, curé  

 

 

Notre  journal paroissial  a décrit  une grande partie de l’automne et se dirige 
doucement vers l’ Avent. N’oubliez pas de donner les nouvelles  de vos clochers 

L’écho des clochers 
Ensemble pastoral de l’Ile de Ré 
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La proclamation du CREDO par notre Curé 

 

 

 

 

 

 

La messe concélébrée à Saint Martin 

Une réunion extraordinaire du conseil économique. 
Le 19 octobre, le conseil économique convoqué par 
Michel Cottereau, s’est réuni afin de présenter la situation 
économique de l’ensemble pastoral de l’île de Ré à notre 
nouveau curé Bertrand Thebaut.  
Après une présentation  le Père Thebaut nous a  donné 
quelques détails de ses 5 ans passés sur une autre île, 
Saint Pierre et Miquelon, sa paroisse près des côtes 
canadiennes, les habitants, le climat de l’archipel…..
   

Ce fut ensuite la présentation des membres présents. 
Michèle Gendre commenta les budgets et résultats de 
l’exercice 2022 en soulignant l’équilibre des dépenses et 
recettes et la trésorerie en cours.  
Vincent Motte  passa en revue et commenta pour le 
nouveau curé le patrimoine de l’ensemble pastoral 
constitué des salles de travail à La Flotte, Saint Martin et 
Ars, les presbytères qui notamment accueillent les prêtres 
permanents et ceux qui viennent célébrer en été. Le 
conseil souligna combien la détermination  de Michel 
Cottereau à préserver le patrimoine  de l’ensemble 
pastoral avait été positif. Les travaux récents et ceux en 
cours furent détaillés. 

 

 

 

 

 

 

 

La discussion  à bâtons rompus qui suivit sur les quêtes (y 
compris électroniques) les cierges, les travaux à 
entreprendre, l’isolation des bâtiments, l’occupation des 
presbytères… devrait permettre à B Thebaut de prendre 
une bonne connaissance de cet aspect paroissial.J C B 
 

Catéchèse à ARS  
Le dimanche 15 Octobre les sept enfants de la catéchèse 
d’Ars ont vécu un temps de catéchisme suivi de la messe 
dominicale. 
Les buts étaient de :  
- favoriser la rencontre avec Jésus  
 « heureux les invités ! »  
-  les familiariser avec la messe, 
 en leur décryptant d’abord les  
différents moments de la liturgie  
pour les mettre à la portée des 
 enfants.Puis, pour que les enfants 
 soient participants, conscients et  
actifs et pour tenir compte de leur  
besoin fondamental de bouger, ils 
 ont été invités à participer à l’accueil et  à mimer certains 
chants.  
Durant la liturgie de la Parole, les enfants ont été invités 
dans la sacristie pour écouter la Parole de Dieu et y 
réfléchir afin de les amener à comprendre le message de 
Jésus. Pour le Notre Père, le père Cottereau les a invités 
autour de l’autel puis  les a envoyés donner la  paix dans 
l’assemblée.A la fin de la messe les jeunes nous ont 
affirmés avoir beaucoup apprécié ce temps de prières et 
de partage. Ils ne se sont pas ennuyés et sont prêts à 
recommencer !                                               M Jauffrais 

 

 

 

 

 

 

Tous à Saint Martin le 19 novembre 
A 10 H 30 Messe de confirmations 



Fête de la Toussaint au Bois Plage  
le  31 Octobre au Bois plage le père Samoride nous a 
interpelé êtes- vous bien surs que le 1° Novembre c’est la 
fête de la Toussaint  alors que  j’ai vu sur un grand 
panneau « fête de la citrouille » et d’ailleurs  le nombre de 
fantômes, de sorciers et de citrouilles dans les rues  a 
conforté mon erreur. Cette interpellation a nourri notre 
réflexion ; c’est une manifestation de la sécularisation de 
notre culture Chrétienne. Les familles, au lieu de penser à 
leurs chers disparus, sont bombardées de publicité 
d’Halloween,  fête commerciale et américaine, « les 
citrouilles ont remplacé les chrysanthèmes ». Et pourtant 
ce premier novembre est la fête de tous les saints  ceux 
qui ont leurs statues dans cette église mais aussi du 
monde entier et de nos familles. Les Lectures et l’Évangile 
du jour  nous le disent bien dès que nous sommes enfants 
de Dieu  si nous appliquons les paroles des béatitudes 
nous seront saints dans le royaume de Dieu. Evidemment 
c’est une recherche  d’un immense  bonheur futur mais 
pas celui immédiat et  futile que nous proposent les 
« fêtes commerciales ». Avec le Christ « réjouissons -nous 
car notre récompense sera grande dans les cieux »JCB 

 

 

 

 

 

 

Marie, Bruno et les ami (e)s chanteurs au Bois 
plage 

La messe pour les défunts à La Flotte 
Il y avait le 2 novembre deux messes en souvenir des 
défunts l’une à Ars le matin et l’autre à la Flotte à 18 H 
La liste des  142 défunts des 10 villages était affichée aux 
entrées des églises. A la Flotte une quarantaine de 
familles ont participé à la procession et déposé une 
flamme souvenir devant l’autel.JCB 

 

 

 

Le livre lauréat du Prix de la Liberté Intérieure 
plébiscité par un jury de détenus de la Maison 
Centrale de St Martin 

En mai dernier, l’émission « Le Jour du Seigneur » (France 2) 
m’a proposé de faire participer les détenus de la Maison 
Centrale au jury du concours qu’elle organise depuis 6 ans. 

Voici un extrait de l’article publié par Ouest France le 3 octobre 
dernier : 

Le jury a délibéré le 27 septembre,  
à la librairie La Procure à Paris. 
 Anne Le Maître est la lauréate de 
 l'édition 2023 du Prix littéraire pour la  
liberté intérieure.  

Un si grand désir de silence (éditions du  
Cerf) est « une œuvre littéraire extraordinaire, un livre qui 
vous entraînera dans une qualité de présence au monde à 
laquelle vous n'êtes absolument pas habitué ! », résume 
l'écrivain Alexandre Jardin, parrain du prix et président du 
jury. Son auteur, professeur d'histoire-géographie et peintre, 
nous invite à sortir des sentiers battus, à échapper à la dictature 
du bruit et du divertissement. 

C'est dans le silence que « Dieu se révèle », explique-t-elle. « 
Dans une société bruyante, qui nous surexige », l'auteur 
invite, comme elle, à « Restez tranquille, éteignez la radio, 
arrêtez d'écouter les informations. »  
 
A la fin de l'émission diffusée dimanche 1 er octobre, Alexandre 
Jardin a lancé un clin d'œil à la belle initiative menée auprès des 
détenus purgeant de longues peines à la prison centrale de 
Saint-Martin-de-Ré. Laurence Chambaron, aumônière 
catholique, a proposé aux détenus qu'elle accompagnait de 
participer au jury. « Ils ont lu les sept livres tout l'été. Une 
grille de lecture leur a été proposée, mais certains ont 
préféré rédiger leurs propres textes en fonction de ce qu'ils 
lisaient. J'avais les larmes aux yeux devant la profondeur et 
l'intelligence de ces écrits. » précise-t-elle. Un si grand désir 
de silence » les a touchés plus que tout car en prison, le 
silence n'existe pas. On entend des coups aux portes, de la 
musique qui joue fort. Certains crient. Un livre qui invite à 
retrouver le silence au milieu d'un tel brouhaha  leur a 
parlé. » 

Laurence Chambaron cite un extrait du texte d'un prisonnier. « 
On parle de vide lorsqu'un silence soudain survient à la 
radio ou dans une conversation. Le blanc serait-il la couleur 
du silence ? demande-t-il en faisant référence à la couverture 
du livre d'Anne Le Maître. « Ni un essai philosophique ni un 
ouvrage scientifique. Cette réflexion me parle beaucoup car 
elle est irriguée par l'expérience personnelle, la peur, la 
douleur, la marche, la contemplation, les conférences et les 
aquarelles. Ce texte beau et nourrissant propose toutes 
sortes de manières de se taire, d'être pleinement vivant. Il 
me parle davantage et fait résonner en moi cette envie de 
silence à laquelle j'aspire. Rien ne vaut une bonne cure de 
silence pour se ressourcer. »il écrit aussi. Clair comme de 
l'eau de roche !                                                       Laurence 
 

 

 

Avec nos confirmands  le 19 novembre 
10 H 30 à Saint Martin 

 



          EXIT  La Vierge de la Flotte 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Madame L.P. et son médecin (un peu d’humour) 
(la consultation a lieu dans le cabinet d’un médecin ; c’est 
pourquoi ne sont pas révélés les noms par respect du 
secret médical)  
Dr Z ; Bonjour madame, qu’est-ce qui vous amène ? 
Mme L.P. Eh bien docteur, je souffre d’allergie. Dès que 
je vois la statue de la vierge de La Flotte j’ai des rougeurs 
et des démangeaisons sur tout le corps.  
Dr Z : Étrange en effet, vous êtes un cas très particulier. 
Depuis des décennies que cette statue existe, des milliers 
de gens  la voient et l’ont vue ; elle leur sert de lieu de 
mémoire, de repère sur leur trajet, et personne n’a jamais 
manifesté ce que vous ressentez.  
Mme L.P. Eh oui, que voulez- vous, moi je suis comme 
ça;et je me suis même souvenue que dans ma famille on 
ressentait les mêmes symptômes; depuis 1905, je crois. 
Dans ma famille, on disait même que tout monument  
religieux-catholique surtout- risquait de souiller un terrain 
communal. 

Dr Z : Bigre ! Alors ça remonte loin votre affaire. 
Mme L.P.  Croyez-vous que je puisse en guérir ?  J’ai 
essayé – ne m’en veuillez pas docteur- des médecines 
parallèles. Je me suis adressé à la Justice, en lui 
demandant de supprimer ce que je crois être la cause de 
mes troubles. Pensez-vous que cela puisse m’aider ? 
Dr Z : Des juges à la place des médecins ? Hum… Chère 
madame L P, je ne suis pas sûr du résultat, car, voyez- 
vous, je crois que votre allergie se double  d’obsession 
chronique et d’une autre pathologie : l’autisme.  
Mme L.P. : Autiste moi ? Non mais quand même !! 
Dr Z : Je crois bien Madame  
Mme L.P. : Mais alors ai-je des chances de guérir ? 
Dr Z : Ah là, Madame, quand on veut guérir  d’une 
maladie, il faut d’abord reconnaître  qu’on en est atteint. 
Mme L.P. Ah ça ! C’est un peu fort ! Je viens vous voir 
pour guérir une allergie et je ressors avec une maladie en 
plus ! 
Dr Z : Eh oui madame et le traitement risque d’être long. 
Dépitée Mme L.P. s’en retourna chez elle, se demandant 
si cette consultation l’avait vraiment aidée. Depuis, elle 
rumine toujours les diagnostics du médecin   
Et s’il avait raison … ?  J P Samoride 

26 septembre – rentrée du Cercle de l’Alliance 

Festin et réjouissances sont de mise pour relancer l’année 
nouvelle du Cercle de l’Alliance.  
 Nous nous retrouvons aux deux tiers des effectifs, 
quelques absents étant retenus par diverses obligations. 
Nous sommes donc 12 réunis autour d’un apéritif et buffet 
copieux et délicieux.  
 Joie des retrouvailles après un été souvent ‘laborieux’ 
pour la plupart d’entre nous.  
 L’après-midi s’avance … nous délaissons les ‘nourritures 
terrestres’ pour celles de l’esprit et partageons et 
échangeons sur nos lectures des trois derniers mois. De 
nouveaux titres sont évoqués, stimulant nos désirs de 
lecture. 
 Malgré nos sensibilités très diverses nous nous 
retrouvons tous avec beaucoup de plaisir dans une 
atmosphère sereine et apaisée, une écoute bienveillante 
et pleine d’attention, heureux de partager nos 
découvertes, ce qui nous émerveille, nous réjouit, nous 
émeut et quelquefois nous attriste !   
Les livres circulent, changent de mains … pour une 
deuxième, troisième, voire énième vie … E Aunis 

 
Horaire des messes de décembre 
 

Samedi 2 - 18 H  -  LES PORTES - RIVEDOUX 
 Dimanche 3  – 10 H 30 - LA COUARDE – STE MARIE 

 Samedi 9 - 18 H  - LE BOIS – LOIX 
 Dimanche 10 – 10 H 30 - LA FLOTTE – ST  CLÉMENT 
 

 Samedi 16 -18 H  – LES PORTES – RIVEDOUX 
 Dimanche 17 – 10 H 30 – SAINTE MARIE 
                           11 H  – ARS (AVEC LES ENFANTS DU KT) 

Samedi 23 – 18 H -  LE BOIS – LOIX 
Célébration pour les enfants – 15 H – ARS – LA 
FLOTTE 
Dimanche 24 – 10 H 30 – LA COUARDE – ST MARTIN 
 

Veillée de Noël 

Dimanche 24 – 21 H – LA FLOTTE 
                          21 H 30 – ARS 

Fête de la Nativité 
Lundi 25 – 10 H 30 – ST CLÉMENT – STE MARIE –  
                                   ST MARTIN 

Fête de la Sainte Famille 
Samedi 30 – LE BOIS – LOIX 
Dimanche 31 – 10 H 30 – LA COUARDE – LES PORTES 

Fête de Ste Marie, Mère de Dieu 
Lundi 1er janvier  - 18 H – SAINTE MARIE 

 


